
Великий учёный Альберт Эйнштейн 
говорил: «Наши представления о физи-
ческой реальности никогда не могут быть 
окончательными. Мы всегда должны быть 
готовы изменить эти представления».  
Сегодня мы узнаем больше  
о гомеопатии

Основатель гомеопатии Самуил Га-
неман (1755–1843) писал: «Поскольку 
истина так же вечна, как и всеведущий 
великодушный Господь, она может дол-
гое время скрываться от глаз человека, 
пока не настанет время, предназначен-
ное Провидением, и тогда лучи её не-
преодолимым потоком рассеют облака 
предрассудков и возвестят рассвет но-
вого дня, который просияет ярким и не-
сказанным светом на благо человечест-
ва» (Органон врачебного искусства, 6-е 
изд., примечание к § 1–26).  
И такое время наступило
«Гомеопатия имеет под собой научный 
базис и заслуживает дальнейшего изу-
чения», – об этом заявил французский 
вирусолог, кавалер ордена Почётного 
легиона, лауреат Нобелевской премии 
в области медицины и физиологии 2008 
года Люк Монтанье (1932–2022). 

Научные основы

Научный базис впервые в истории 
российской и мировой гомеопатии был 
изложен в монографии Салима Галиди-
на «Научные основы гомеопатии: теоре-
тическо-практические аспекты», издан-
ной в России в апреле 2024 года. 

Это результат семилетнего труда ав-
тора. Научные основы гомеопатии бази-
руются на полувековом опыте и знани-
ях, полученных им в процессе изучения 
и создания природоподобных систем, 
включая знания в сфере подобности 
микро- и макромира, неживой и живой 
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организацию, способствовать широкому 
введению её в общепринятую медицин-
скую практику.

Главная причина, на мой взгляд, кро-
ется в том, что до сих пор отсутствует 
целостная наука об организме, базиру-
ющаяся на природоподобном подходе, 
и научно обоснованное определение ор-
ганизма на основе современных знаний. 
В монографии мной было дано дуальное 
определение организма как биологичес-
кой целостности, состоящей из биотела 
и биополя. 

– Видимо, наступило время интеграции
аллопатии и гомеопатии. Таким образом 
возможно устранить проблемы современ-
ного здравоохранения? 

– Современная медицинская наука
в основном однобока – не дуальна. Не 
признавая наличия биополя, воздейс-
твие оказывается аллопатическими 
средствами на биотело и преимущест-
венно синтезированными препаратами, 
которые неестественны для организма. 
Отсюда «букет» побочных эффектов,  
лекарственных болезней, их хронизация 
и снижение качества и продолжитель-
ности жизни населения планеты.

Вы правы, историческое время го-
меопатии наступило, причём в интег-
рации с аллопатией. Это позволит ус-
транять накопившиеся проблемы в 
здравоохранении. 

Отклонения биопроцессов в биоте-
ле организма устраняются в основном 
применением аллопатических средств, 
в большинстве своём синтетических, 
воздействующих на его биохимическую 
составляющую, а отклонения в биопо-
ле устраняются применением гомео-
патических средств, воздействующих 
квантово-резонансно. 

В результате такого воздействия про-
исходит передача электромагнитно-
энергоинформационных и других поле-
вых свойств атомов десятков различных 
веществ, входящих в состав сложных 
молекул активных фармацевтических 
субстанций (АФС). А их описано по-
рядка 6 тыс., многие из которых отраже-
ны в 10-томном издании «Материа Ме-
дика» и применяются для изготовления 
гомеопатических лекарственных препа-
ратов (ГЛП).

«Материя Медика» Константина Ге-
ринга вот уже более 100 лет является 
фундаментальным гомеопатическим 
справочником, содержащим сведения о 
500 гомеопатических полихрестов. По-
лихресты – это лекарства, большинс-
тво симптомов которых соответствуют 
в своём сходстве симптомам самых рас-
пространённых и наиболее часто встре-
чающихся заболеваний человека.

– Если любому человеку задать вопрос:
есть ли биополе у организма? – ответ бу-
дет очевидным. Почему, на ваш взгляд, до 
сих пор недостаточно изучено влияние со-
стояния биополя на организм в целом?

– Это вопрос из той же области, что
и «почему до сих пор не проводятся уг-
лублённые научные исследования фено-
мена гомеопатии, которая решала и ре-
шает проблемы действующей системы 

здравоохранения?». Значит, имеются вли-
ятельные люди, прежде всего в ВОЗ, ко-
торые не заинтересованы в этом. Не сек-
рет, что это лоббисты бигфармы.

В лаборатории академика РАН  
В. П. Казначеева (1924–2014),  
российского учёного в области меди-
цины и биофизики – осуществлялось 
изучение способности живых организ-
мов передавать информацию электро-
магнитными волнами от одного объекта 
другому на расстоянии. Учёные устано-
вили, что на частоте 3х1009 Гц и 3х1011 
Гц между клетками в организме челове-
ка происходит энергоинформационный 
обмен.

По словам Казначеева, полевая фор-
ма живого организма является первич-
ной и организующей, а молекулярная 
белково-нуклеиновая сущность явля-
ется следствием этой организации. И 
именно нарушение энергоинформаци-
онного обмена клеток приводят к на-
рушениям на физическом уровне и от-
клонениям биопроцессов в целостном 
организме.

То есть не заболевание приводит к 
искажению биополя, а, наоборот, иска-
жение электромагнитно-энергоинфор-
мационного биополя организма. Если оно 
не корректируется прежде всего лечеб-
но-профилактическими гомеопатически-
ми лекарствами, это может привести к 
болезни.

Как известно, болезнь – это откло-
нение не только биохимических, но и 
биофизических индивидуальных гомео-
статических биоконстант организма, 
влекущих разбалансировку и дисгармо-
нию в биопроцессах функционирования 
целостного организма.

При действии внешних и (или) 
внутренних повреждающих факторов 
возникают новые источники элект-
ромагнитных и энергоинформацион-
ных колебаний, не характерных для 
организма. 

Патологические волны и колебания 
всегда присутствуют в организме. Но за-
болевание возникает, если механизмы 
самоизлечения (саморегуляции), свойс-
твенные биополю организма, будут не 
способны устранить эти патологические 
волны (колебания).

Другими словами, состояние болезни 
возникает, когда патологические коле-
бания присутствуют длительное время и 
имеют такую интенсивность, что нару-
шается динамическое равновесие между 
физиологическими и патологическими 
колебаниями, то есть возникает энерго-
информационная блокада, дающая тол-
чок для запуска патологических реакций, 
образования токсинов, которые служат 
источниками патологических колебаний.

Биорезонанс

– Если кратко, каков механизм дейс-
твия ГЛП на организм?

– Мы все – дети природы, поэтому
всё для нашего здоровья имеется в са-
мой природе. Наш организм дуален, и 
только дуальное воздействие позволяет 

устранить и следствия, и причины бо-
лезни, которые вносят дисбаланс в его 
функционирование. Об этом подробнее 
изложено в монографии. А мы сейчас 
будем кратки.

По утверждению академика РАН Каз-
начеева, именно в биополе кроются причи-
ны отклонений биопроцессов в целостном 
дуальном организме.

Современная наука в лице передовых 
учёных на основании результатов прак-
тических исследований и экспериментов 
доказала обоснованность древнейших 
эзотерических знаний, в которых давно 
известная концепция биополя излагалась 
несколько в другой, ненаучной форме.  

Лишить человечество доступа к этим 
знаниям и их практическому применению 
в медицине пытаются слуги паразитичес-
кой системы и участники псевдонаучных 
комиссий, доводя до доверчивых обыва-
телей необоснованные сведения о якобы 
«лженаучности» передовых знаний о го-
меопатии и её воздействии на биополе це-
лостного организма.

Но вернёмся к гомеопатии. Весь сек-
рет лечебного действия ГЛП заключает-
ся в способе изготовления этих лекарств 
путём применения технологии ступен-
чатого потенцирования (ТСП), пред-
ложенной гением медицины Самуилом 
Ганеманом, которая, совершенствуясь, 
используется до сих пор.

Суть технологии заключается в сни-
жении вещественной составляющей 
атомов АФС и преобразовании их в 
электромагнитно-энергоинформацион-
ные полевые составляющие, имеющие 
определённый диапазон частот – тот же, 
что и составляющие организма. 

Излучаемые при динамизации рас-
твора АФС их полевые свойства в ви-
де квантовых сопряжённых излучений 
(ксимионы, названные автором мемо-
рандума) аккумулируются в когерент-
ных доменах воды, образующихся при 
динамизации водного раствора АФС. 
Ксимионами насыщается основа ГЛП, а 
затем они, попадая в организм, био- 
резонансно взаимодействуют с состав-
ляющими организма, имеющими подоб-
ный диапазон частот. 

В результате этого происходит пере-
дача не только энергии динамизации, 
прикладываемой при реализации ТСП, 
но и полевых свойств десятков ато-
мов веществ, входящих в состав слож-
ных молекул АФС, что способству-
ет устранению причин определённых 
заболеваний.

– Вашей компании 30 лет, и всё это
время вы выпускаете многокомпонентные 
(комплексные) лекарства. Почему был 
сделан выбор в их пользу?

– Компания изготавливает 94 наиме-
нования комплексных лекарств для де-
тей и взрослых. Они прошли полный 
цикл исследований и включены в Го-
сударственный реестр лекарственных 
средств РФ. Ввиду эффективности и бе-
зопасности наши лекарства отпускаются 
без рецепта.

Они относятся к препаратам кли-
нической гомеопатии, которые могут 

применяться врачами как в моно-, так 
и в интегративной терапии совместно 
с аллопатическими – ввиду их полной 
совместимости в связи с разным меха-
низмом действия. Монокомпоненты, 
включённые в состав этих комплексов, 
имеют многолетний опыт положительно-
го медицинского применения известны-
ми врачами классической гомеопатии. 

Таким образом, выбор в пользу ком-
плексов очевиден: они воздействуют на 
многофакторные отклонения в биопро-
цессах целостного организма, связанные 
с тем или иным заболеванием.

Врачей не учат

– Тогда почему натуральные гомеопа-
тические лекарства не имеют широкого 
применения в клинической практике?

– Во-первых, современных врачей
этому не учат, и в стандарты лечения 
эти лекарства не включаются несмотря 
на то, что имеется значительный поло-
жительный опыт их медицинского при-
менения, в том числе в интегративной 
терапии совместно с аллопатическими 
препаратами, тем самым нейтрализуя их 
отрицательные стороны. Значит, опять 
кому-то так нужно.

Во-вторых, мировой фармрынок ог-
ромен, и выделяются значительные ре-
сурсы для лоббирования аллопатичес-
кой терапии и, соответственно, этих 
препаратов. Поэтому как только гомео-
патия начинает «подниматься», тут же 
возникают действия со стороны наших 
оппонентов.

В качестве примера. В ноябре 2016 
года в регионы России направлены  
Рекомендации Общественной палаты 
РФ по итогам круглого стола на тему  
«О состоянии развития и мерах по 
расширению использования ме-
тода гомеопатии в практическом 
здравоохранении».

Буквально через несколько месяцев, 
в феврале 2017 года, был инициирован, 
проплачен (в рыночной среде без это-
го не бывает) и издан необоснованный 
и незаконный, как впоследствии выяс-
нилось, Меморандум о лженаучности 
гомеопатии.  

И хотя в мае 2018 года в отзыве на 
исковое заявление, направленном в ад-
рес Арбитражного суда г. Москвы, РАН 
отмежевалась от этого меморандума, 
сам он, «погуляв» больше года в медий-
ном пространстве, безусловно, возымел 
действие на доверчивых врачей и паци-
ентов, что в определённой степени при-
тормозило развитие не только российс-
кой, но и мировой гомеопатии. 

В длительной истории развития го-
меопатии подобные примеры, к сожа-
лению, не единичны. Нападки на неё 
периодически повторяются, потому что 
природоподобная гомеопатия, естес-
твенная для организма, всё шире рас-
пространяется в мире – и всё большее 
количество врачей и пациентов для вос-
становления и сохранения здоровья об-
ращаются к лечебно-профилактической 
гомеопатии.

– В чём заключается социальная ори-
ентированность компании «ЭДАС»?

– Мы по договору с Московским го-
родским советом ветеранов на протяже-
нии многих лет участвуем в программе 
«Московское долголетие», предоставляя 
наши лекарства по сниженным ценам 
для людей – прежде всего старшего воз-
раста, а также участвуем в благотвори-
тельных программах. Наши лекарства 
имеют низкую стоимость: дешевле рос-
сийских аналогов и в 3–4 раза дешевле 
зарубежных.

Природный доктор «Эдас»

– Приёмы у гомеопатов дороги. Могут
ли люди воспользоваться вашими средст-
вами самостоятельно?

– Не каждый врач может стать квали-
фицированным гомеопатом. Для этого 
требуются годы упорного труда, потому 
что без глубоких знаний, а также без со-
лидной медицинской практики невоз-
можно стать квалифицированным го-
меопатом. Отсюда и высокая стоимость 
индивидуальных приёмов. Каждый вы-
бирает то, что для его кармана более 
подходит.

Поэтому и возникла комплексная 
(многокомпонентная) клиническая 
гомеопатия, вобравшая из опыта го-
меопатов всё лучшее. Но и при приме-
нении комплексов метод гомеопатии 
сохранил свою высокую эффективность 
и безопасность. Убеждён, что гомеопа-
тия всё шире и шире будет применять-
ся в мировой медицинской практике, 
в том числе при интеграции с аллопа-
тическими средствами, которые бо-
лее опасны, но в отдельных случаях 
незаменимы.

ГЛП, как мы уже говорили, действу-
ют квантово-резонансно, то есть только 
при совпадении частот этих препаратов 
с частотами определённых составляю-
щих организма. При несовпадении час-
тот их действие невозможно.

При применении гомеопатии прак-
тически исключены аллергические ре-
акции, привыкания, а также побочные 
действия. Ввиду безопасности, обуслов-
ленной квантово-резонансным действи-
ем, она является приоритетным выбо-
ром начиная с грудничкового возраста.

Да, гомеопатия в низких и средних 
потенциях – всевозрастная, а в высоких 
потенциях желательно применять под 
наблюдением гомеопата ввиду высоко-
го энергетического уровня. Возрастное 
деление гомеопатических комплексов 
(а вместе с тем и необходимость прове-
дения соответствующих исследований) 
является необоснованным исходя из 
их квантово-резонансного механизма 
действия. 

Эти необоснованные ограничения, 
налагаемые под влиянием лоббистов, 
преследующих бизнес-интересы, яв-
ляются не чем иным, как одним из 
способов сужения применения вы-
сокоэффективной, безопасной и не-
дорогой гомеопатии в практическом 
здравоохранении.

Это происходит и от недостаточной 
образованности отдельных чиновников, 
которые устанавливают их возрастное де-
ление и требуют проведения клиничес-
ких исследований в каждом возрастном 
периоде по сути, одних и тех же компо-
нентов, входящих в состав комплексов, 
которые хорошо изучены на протяжении 
сотен лет. Поэтому такой подход являет-
ся абсурдным и сдерживает развитие ста-
рейшего медицинского метода.

– Люди привыкли, что таблетки горь-
кие или кислые, растирки вызывают жже-
ние или после препарата что-то быст-
ро происходит. Но этого нет при приёме 
гомео патических лекарств.

– Вы неправы. В нашем ассортименте
имеются лекарства – своего рода тесты 
гомеопатического метода. Например, 
достаточно положить на ладонь 5 гранул 
одного препарата – и снизятся,  
а затем исчезнут определённые симпто-
мы в области ЖКТ. Так же происходит 
при применении другого препарата, но 
уже в области сердца. 

Это ли не доказательство быстродейс-
твия гомеопатии даже через биополе? 
Примерно так же быстро и эффектив-
но работает весь наш ассортимент, но 
не всё и не всегда поддаётся подобной 
визуализации.

– Можно ли использовать ваши ле-
карства для профилактики и реабилита-
ции, а также для лечения хронических 
заболеваний?

– Ответ однозначен: не только мож-
но, но и нужно. Зачем давать дополни-
тельную нагрузку организму, применяя 
для профилактики и реабилитации не-
естественные для него синтезирован-
ные препараты? Посоветуйтесь с леча-
щим врачом, среди них ещё сохранились 
действительно высокообразованные 
профессионалы.

Что касается практически любых хро-
нических заболеваний, наследственных 
и (или) приобретённых, то нет настоль-
ко успешного пути их излечения, как 
применение гомеопатических лекарст-
венных препаратов. При этом желатель-
на консультация квалифицированного 
гомеопата.

– Как вы оцениваете перспективы го-
меопатического медицинского метода?

– Если к гомеопатии подходить объ-
ективно, не преследуя бизнес-интере-
сы, то у этого метода, применяемого 
несколько столетий и являющегося 
без всяких натяжек природоподобной, 
естественной для организма медици-
ной, значительные практические пер-
спективы – прежде всего в монотера-
пии путём применения комплексных 
препаратов.

Не менее значительны перспективы  
в интегративной терапии путём  
сопряжённого (последовательного 
или сочетанного) применения средств 
гомео патии и аллопатии, когда без её 
применения невозможно обойтись. 
Применением гомеопатических лекарс-
твенных препаратов возможно сниже-
ние дозы аллопатических средств и тем 
самым купирование их недостатков.

материи в целостной природной среде, 
а также 30-летней научно-исследова-

тельской и практической меди-
ко-фармацевтической деятель-

ности в области клинической 
гомеопатии.

Обоснование науч-
ных основ гомеопатии 

автор сделал на осно-
ве прорывных знаний 
в сфере подобнос-
ти мироустройства, 
а также результатов 
предшествующих и 
современных науч-
ных исследований 
авторитетных учёных 
разных стран. В моно-

графии он обосновал 
квантово-резонансную 

природу гомеопатии, а 
также природоподобную 

систему дуальной интегра-
тивной медицины как естест-

венной сопряжённости аллопа-
тии и гомеопатии.  

Салим Галиевич МИФТАХУТДИНОВ 
(Салим Галидин) – президент научно-
производственной медико-фармацевти-
ческой компании «ЭДАС», руководитель 
Департамента природоподобных систем 
Фонда Байбакова, действительный член 
и вице-президент ордена Ломоносова 
Международной академии интеграции 
науки и бизнеса (МАИНБ), Европейской 
академии естественных наук (ЕАЕН) и 
др., заслуженный инженер России, посол 
мира, автор всеобщего закона гармонич-
ного развития (1988).

А созданная им научно-производс-
твенная медико-фармацевтическая ком-
пания «ЭДАС» является флагманом рос-
сийской гомеопатии. Ей исполняется 30 
лет, и накануне юбилея мы обратились с 
вопросами к Салиму Мифтахутдинову.

Биотело и биополе

– Гомеопатия старше аллопатии, ко-
торая стала базовой лечебной системой 
мира. Почему же она не получила столь 
широкого распространения и до сих пор 
ограниченно применяется в клинической 
практике? 

– Гомеопатической медицинской сис-
теме (гомеопатии) более двух столетий, 
и она уверенно шагает по планете: в 135 
странах гомеопатию практикуют; в 80 
странах она признана официально, в 
том числе и в России; в 10 странах Евро-
пы входит в систему здравоохранения; в 
7 странах лечение гомеопатией покры-
вается медицинской страховкой. Гомео-
патию в мире систематически применя-
ют более сотни миллионов человек,  
и их число постоянно растёт. Прави-
тельство Германии внесло предложение 
в ЮНЕСКО о признании гомеопатии 
«нематериальным культурным наследи-
ем человечества».

Всемирная организация здравоохра-
нения (ВОЗ), признав гомеопатию вто-
рой по величине медицинской систе-
мой мира, призвала страны, входящие в 

Фото предоставлено пресс-службой 
компании «ЭДАС» 
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